

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 27 (1997)
Heft: 9

Artikel: Innovations tous azimuts
Autor: Dentan, Jacques
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-827430>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Innovations tous azimuts

De la curatelle aux chômeurs âgés, en passant par l'entraide, le dialogue des générations et les cours d'informatique, le vent de l'innovation souffle sur Pro Senectute. Innovation oui, mais solidarité aussi, car la grande vieillesse appelle de nouvelles formes de prise en charge qui mobiliseront davantage les proches et les bénévoles; d'autre part, la nouvelle politique de l'emploi secrète un grand nombre de chômeurs âgés condamnés à se réinventer un nouvel avenir. Une bonne trentaine de ces projets novateurs bénéficient de l'appui financier de Pro Senectute Suisse.

Chômeurs âgés

Faut-il parler d'un secteur d'avenir pour Pro Senectute? Toujours est-il que l'on observe des convergences dans plusieurs cantons suisses. Les cantons de Vaud et de Neuchâtel continuent à faire œuvre de pionniers: Pro Senectute Vaud vient de réajuster son dispositif d'aide aux chômeurs âgés. Par «Vivre le RMR dès 50 ans», la Fondation veut maintenir les personnes de 50 ans et plus au bénéfice du Revenu minimum de réinsertion (RMR) dans la vie sociale en valorisant leur personnalité, leurs talents pour reconstruire un projet de vie cohérent et durable. Démarque plus ancienne, mais allant dans le

même sens, les ateliers «Faire face au chômage dès 50 ans» organisés dans les cantons de Neuchâtel et Vaud s'adressent aux personnes en recherche d'emploi depuis plusieurs mois.

Plusieurs comités cantonaux en Suisse alémanique également ont mis en œuvre avec les services officiels compétents des programmes d'occupation sur six mois. Outre que les participants peuvent s'acquitter de tâches utiles à la société sans toutefois entrer en concurrence avec les emplois traditionnels, ils bénéficient de l'appui de professionnels déjà familiers de la retraite.

Entraide



Dans le coup par la rencontre des générations

1917 80 ANS PRO SENECTUTE

Dans ce même ordre d'idée, Pro Senectute Neuchâtel soutient un travail de recherche visant à réunir dans un répertoire ad hoc toutes les possibilités d'engagement bénévole qui s'offrent aux jeunes retraités dans de multiples domaines en Suisse romande. Entraide toujours, plusieurs comités cantonaux suisses recrutent et forment des volontaires aptes à s'occuper de personnes de tous âges qui ne sont pas ou plus en mesure de gérer leurs affaires. S'il s'agit le plus souvent de simples démarches, occasionnellement de mandats de gestion, Pro Senectute Vaud a formé une vingtaine de curateurs qui se voient confier un ou plusieurs mandats par les services officiels débordés.

Entraide encore, sous l'égide de Pro Senectute des groupes de seniors s'organisent en vue de dépanner des personnes plus âgées pour de modestes travaux de réparation, de bricolage, des transports, des visites ou des démarches administratives. A Schaffhouse et Bienne, des Conseil d'aînés veillent parfois de longue date sur la qualité de vie et le sort de la population âgée que ce soit à domicile ou en maison de retraite.

Loisirs et formation

L'entraide fait aussi recette chez les seniors, ainsi qu'en témoignent plusieurs initiatives. Dans le but de lutter contre l'exclusion sociale, les chômeurs âgés prennent en charge des plus jeunes qui n'ont pas encore pu se frotter à la vie professionnelle. Ils constituent des équipes qui vivent des échanges d'expériences utiles aux uns et aux autres. Toujours à l'instigation de Pro Senectute Vaud, la commune d'Yverdon a accueilli les nouveaux retraités à l'occasion d'une petite fête et les a invités à se mettre au service d'une quarantaine d'organismes sociaux et d'utilité publique comme bénévoles. Une bonne manière de réaffirmer la solidarité entre les générations.

Les loisirs créatifs et l'activation physique favorisent le bien-vieillir. Proche de la préparation à la retraite qui se développe rapidement, Pro Senectute Zurich propose une formation légèrement différente aux personnes de 50 ans et plus. L'on y aborde des questions telles que la vie de couple, les relations avec les parents âgés, la recherche de nouveaux horizons, le logement. A Saint Gall, des seniors apprennent ensemble à surfer sur Internet, après avoir découvert l'informatique. Quant aux disciplines d'Aînés + Sport, elles connaissent aussi leur cure de jouvence avec le vélo d'altitude, le (mini)tennis, le crawl ou le patin.

A retenir enfin ces deux initiatives de Pro Senectute en Suisse romande qui toutes deux s'efforcent de favoriser la rencontre des générations: KI-LU-DI, un jeu de famille aux multiples facettes conçu aussi pour l'école et le prix Chronos de littérature enfantine, remis pour la première fois au dernier Salon du Livre à Genève.

Dossier: Jacques Dentan
Chargé d'information